
Pour les voeux janvier 2009

Mesdames et messieurs,

Merci de votre présence ce soir pour la traditionnelle cérémonie des voeux municipaux. Nous avons 
renoncé pour cette année à vous rassembler le samedi matin puisque nos amis de Pluherlin ont prévu 
une grande cérémonie pour l'ouverture de leur nouvelle médiathèque ce même samedi. 

Je salue tout d'abord Mme la Sénatrice Odette Herviaux, mes collègues du conseil municipal, les 
membres du CCAS, les élus de la communauté de communes, ceux des communes voisines, les 
représentants de la gendarmerie, le chef de centre de secours le capitaine Le Brech, Mme De Vettor, 
trésorier, les représentants des services publics locaux et des entreprises partenaires et les 
responsables des multiples associations qui animent la vie questembertoise.

Pourtant, je sais que certains n'ont pas pu se joindre à nous et qu'ils le regrettent. M. de Kerangat, 
maire honoraire, M. Bouvard, député de la circonscription, M. Jo Briend ancien président du SIVOM, 
qui a subi une intervention au genou, M; Couturaud, inspecteur d'académie, mais il est représenté par 
Mme Brière, le père Boudard, de nombreux autres invités qui n'ont pas pu se rendre disponibles.

Une précision pour ces voeux municipaux : dans d'autres communes, l'invitation est lancée à la 
cantonade... pour notre part nous invitons les corps constitués et les responsables associatifs, mais 
c'est ouvert à tous ceux qui le souhaitent. J'en profite pour présenter des excuses à ceux qui ont été 
oubliés ou invités à la dernière minute ! Vous savez combien il est difficile de tenir des listes.

Puisqu'il s'agit de former des voeux, je souhaite que la nouvelle année soit pour vous une année de 
bonheur et de réussite, pour vous mêmes, pour vos familles, pour vos communes, vos associations.  Et 
d'abord qu'elle vous garde en bonne santé.

Et comme d'habitude, profitant d'un auditoire captif, après un retour sur les principaux faits de l'année 
2008, j'évoquerai rapidement les projets de 2009, en portant un regard sur le contexte dans lequel nous 
allons nous trouver.

Mais d'abord parlons chiffres et particulièrement démographie : notre population s'accroît, on le voit 
aux inscriptions dans les écoles, par exemple. Nous accueillons à Questembert 2943 élèves. Et cette 
augmentation constante nous a conduits à organiser des recensements complémentaires validés 
officiellement : celui de 2007 nous mettait à 7403 habitants, en comptant selon les méthodes 
réglementaires une population en partie fictive (logements en construction non habités). Et ces chiffres 
nous ont valu de bénéficier de dotations supplémentaires de l'Etat. Mais vous l'avez lu dans la presse, 
toutes les communes ont vu leur population légale fixée par l'INSEE... à la date du 1er janvier 2006. Au 
1er janvier 2009, nous avons la population du 1er janvier 2006. soit 6 878 habitants. Chaque année, le 
chiffre sera réévalué selon l'évolution mesurée entre le recensement de 99 et celui de 2004. Quant à 
celui qui commence la semaine prochaine, il sera pris en compte pour les révisions annuelles à partir 
de 2012.

En clair, le chiffre qui nous est donné signifie une baisse de notre DGF et sans doute aussi de la 
Dotation Nationale de Péréquation. On m'avait reproché de ne pas montrer de « reconnaissance » au 
gouvernement pour les recettes obtenues grâce au recensement complémentaire. C'était l'application 
de la règle commune. Aujourd'hui, je ne dis rien des conséquences du nouveau système de 
recensement : ce sera difficile pour nous, mais la règle est claire, elle ne souffre pas d'exception. Mais 
je serai évidemment plus critique sur l'intégration du FCTVA dans les enveloppes de dotation, parce 
que là c'est l'Etat qui se défausse sur les collectivités.
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Les chiffres de l'EtatCivil sont un indicateur, notre solde naturel est positif, mais nous savons bien 
que ce sont les nouveaux arrivants qui font l'essentiel de notre progression démographique; et c'est 
plus difficile à évaluer. Notons que nous avions un peu moins d'invités à l'accueil des nouveaux 
questembertois. 

Quant aux données fournies par le service urbanisme, elles montrent un net ralentissement. Nous 
avons délivré 108 PC en 2008 contre 139 en 2007. Il faut dire que les constructions autorisées en 2007 
comportaient plusieurs immeubles collectifs et qu'il y en a eu beaucoup moins en 2008.

En résumé, nous continuons à bien nous porter, même si nous ressentons comme les autres les 
effets du ralentissement général.

L'année 2008 a aussi été une année d'élections et  les Questembertois nous ont accordé à nouveau 
leur confiance avec une nette majorité; cette confiance nous honore et nous oblige : nous nous devons 
de tenir les engagements pris devant nos concitoyens. 

Les électeurs ont désigné un nouveau conseil municipal, avec un majorité et une opposition, mais 
tout cela fait une assemblée dynamique et volontaire, impliquée dans les commissions et le travail 
avance.

La perspective des élections ne nous a pas conduits à ralentir notre action, un bilan rapide de 2008 
en donne la confirmation. Nos dépenses d'équipement en 2008 se sont élevées à 3,045 millions 
d'euros. La plus grande part a été consacrée à la voirie rurale et urbaine, avec en particulier la place du 
8 mai, mais aussi aux réseaux eaux pluviales (eaux usées et eau potable sont du ressort du SIAEP), à 
la réfection de l'ancienne mairie, square Le Mauff de Kergal, à la rénovation de l'éclairage public. Nous 
avons également agrandi l'école maternelle  l'école primaire c'était en 2007  le Centre social et le 
restaurant scolaire de Beausoleil. Nous avons aussi  continué les travaux sur l'église, et je n'oublie pas 
la  restauration de la chapelle StMichel, en soulignant bien qu'à part la mise en lumière, ces travaux  
non compris dans la somme que je donnais tout à l'heure – ont été largement financés par l'Etat, le 
conseil général et le conseil régional. Nous avons également revu la signalisation : une dépense de 
plus de 100 000 euros. Ainsi on ne nous reprochera plus la difficulté à trouver l'Asphodèle.

C'est un effort important d'équipement que nous avons réalisé en 2008, et nous n'allons pas ralentir 
en 2009. Mais j'y reviendrai tout à l'heure. Je veux d'abord rappeler que si nous parvenons à ces 
résultats, c'est bien sûr parce que nous en avons la volonté politique, parce que nos concitoyens 
attendent de nous ces réalisations, mais c'est aussi parce que nous pouvons nous appuyer sur 
l'ensemble du personnel communal, chacun à son niveau contribuant à la réussite collective. Il faut les 
en remercier.

Et je mettrai l'accent sur le travail accompli par l'équipe du chantier nature et patrimoine encadrée par 
Samuel Bodiguel : le produit de leur travail ne se mesure peutêtre pas en dizaine de milliers d'euros  
encore que!  mais ils ont contribué à améliorer nettement des espaces naturels, des sentiers de 
promenade et ils ont donné le point de départ à notre future filière bois énergie.

Sans entrer dans les détails, voyons maintenant les grandes orientations pour 2009. Nous allons 
continuer la rénovation des réseaux du centre ville et aussi de l'éclairage public. Nous allons revoir 
l'aménagement de la place de la Libération en suivant la même méthode que pour la place du 8 mai, 
c'estàdire en associant à la réflexion les  techniciens, les élus et les membres du comité consultatif, 
les riverains et les commerçants. Nous allons poursuivre l'opération salle de gymnastique comme elle a 
été élaborée à travers de larges consultations. 

Voilà quelques chantiers essentiels et j'abrège. Il y aura sûrement de bonnes âmes pour signaler les 
oublis, les omissions ; n'y portez pas trop attention : vous savez bien que nous avons montré que nous 
tenons les engagements pris devant vous. Ce qui a été annoncé se fera.
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Comme vous le voyez, nous n'allons pas faire de pause en 2009, malgré la crise. D'abord  parce que 
nous pouvons espérer des prix plus favorables, sachant qu'il y a une limite à la baisse des prix, mais 
surtout parce qu'en maintenant nos investissements, nous donnons des heures de travail aux 
entreprises, nous luttons contre le chômage.

Il est un autre chantier qui, bien que n'étant directement du ressort de la commune, a une grande 
importance pour Questembert. Et j'ai perçu  beaucoup d'impatience chez certains qui réclament de 
l'information sur le sujet : la piscine. Je rappelle que aux différentes étapes, le SIVOM a organisé la 
concertation avec les usagers et avec tous ceux qui voulaient s'y intéresser. Je note que lorsque le 
comité syndical a validé l'avantprojet définitif, il n'y avait pas grand monde dans la salle, et que le 
public était clairsemé quand nous avons validé l'appel d'offres le mois dernier... 

En effet, le comité syndical du 22 décembre a approuvé les résultats de l'appel d'offres pour la 
construction de la nouvelle piscine. Résultats qui sont plutôt favorables puisque le montant total des 
travaux correspond au chiffre estimé par la maîtrise d'oeuvre en juillet 2007. Le coût des travaux 
s'élèvent à 5 531 000 € HT pour un coût total d'opération de 7 076 000 euros HT.

Les concours financiers sont également validés : le projet était inscrit pour 1 165 000 Euros dans le 
contrat du pays de Vannes avec la Région Bretagne qui a d'ailleurs commencé à verser des 
subventions. Nous avons aussi un accord du conseil général pour 1 125 000 € et tout récemment, nous 
avons reçu l'assurance d'un financement par la Centre National de Développement du Sport pour 
650 000 euros. Notre projet entrait bien dans le cadre des projets subventionnables par le CNDS, mais, 
vous le savez bien, l'Etat a réduit ses financements... et il a fallu une intense campagne de lobbying 
pour persuader la commission de retenir notre projet. C'est pourquoi je veux ici dire un grand merci à Jo 
Briend d'avoir appuyé notre dossier auprès des instances nationales. Je le lui ai déjà dit mais je crois 
qu'il fallait le dire publiquement.

Je n'ai garde d'oublier que de son côté, Daniel Gilles, viceprésident du Conseil Régional, en charge 
des sports, a fait jouer aussi son réseau de relations. Je l'en ai remercié également.

Le SIVOM va donc lancer les ordres de service et les travaux pourront commencer d'ici trois mois, 
pour une livraison à l'automne 2010 ... à la Communauté de Communes, puisque d'ici là, nous aurons 
dissous le syndicat intercommunal à l'intérieur de la Communauté. 

Inutile de se lamenter sur les occasions perdues, il n'empêche que si on avait transformé le SIVOM 
en communauté dès la création, il y a dix ans, nous aurions bénéficié au total de plusieurs millions 
d'euros de concours de l'Etat. En fait, de quoi payer cash notre piscine. Voilà quelque chose dont il faut 
se souvenir.

Puisque j'évoque la communauté, j'en profite pour  souligner deux ou trois informations : la plus 
importante, Malansac et StGravé ont adhéré au 1er janvier. La commune de Pleucadeuc va faire son 
choix cette année. Quant à Rochefort, nul ne sait ce qu'il en adviendra. D'autre part, la communauté a 
repris à son compte les compétences des communes déléguées au SIVOM, c'est ce qu'on appelle la 
représentation substitution... Je ne prends pas la peine d'expliquer, retenez seulement que cela va 
accroître notre coefficient d'intégration fiscale et donc augmenter les dotations de l'Etat. Là encore, je 
milite depuis longtemps pour faire avancer cette idée... et cela aboutit seulement cette année. 
Dommage.

Le premier objectif de la communauté est le développement économique avec en priorité 
l'aménagement des zones d'activités. L'extension de Kervault est programmée au nord et à l'est des 
ateliers communaux. Et j'ai enfin pu signer cette semaine l'acquisition d'un terrain donnant sur la route 
de Rochefort et dont la propriété conditionnait  l'aménagement du secteur.
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Dans le secteur de la gare, les anciens locaux de la CAM sont en vente et je vais faire usage du droit 
de préemption sur ces biens. Cela permettra de revoir l'accès à la gare et l'aménagement de la zone de 
Cléherlan qui est raccordée au chemin de fer. Cela devrait arriver plus vite que la réalisation promise 
depuis si longtemps de la mise à deux fois deux voies de la RD 775.

Parler du bilan de l'année 2008, ce n'est pas seulement évoquer les investissements, même si c'est 
souvent le plus visible, le plus durable aussi. La commune, c'est aussi de multiples services, soit 
directement, soit à travers le CCAS. Ainsi, la médiathèque qui s'apprête à organiser le 10ème salon du 
livre de jeunesse, la maison des jeunes qui gère les centres de loisirs et où François BAL s'occupe 
désormais de cybercommunes, le FoyerLogement dirigé depuis novembre par Erwan STEVANT, le 
Service d'Aide et d'Accompagnement à Domicile piloté par Françoise NARDON, la maison de l'enfance, 
l'Arche de Noé, sous la direction de Sylvie BENBRIK qui a 54 202 heures d'accueil en 2008 pour une 
capacité de 30 places. 

Je donnais tout à l'heure le chiffre des investissements, un peu plus de 3 millions d'euros. Sachez 
que entre la commune et le CCAS, les dépenses de personnel s'élèvent à près de 3,5 millions Euros. Il 
est vrai que dans cette somme, il faut compter les salaires liés au chantier nature et patrimoine qui 
nous sont remboursés en grande partie par des fonds d'Etat, du conseil général et de l'Europe. Ce sont 
des sommes importantes, mais qu'il faut rapporter au niveau des services offerts aux Questembertois, 
niveau qui fait un des atouts de notre commune.

Cependant, nous sommes très attentifs à l'évolution globale des dépenses de fonctionnement : vous 
nous avez confié la charge des deniers publics, nous vous devons d'être économes, d'éviter les 
gaspillages. Là encore comptez sur nous.

Le développement durable est devenu la tarte à la crème du discours politique, en tout cas le sujet 
est à la mode, il y a même maintenant un ministère pour cela. Nous nous étions engagés dans cette 
démarche depuis plus de deux ans et j'ai voulu, comme je m'y étais engagé d'ailleurs, confier à un 
adjoint une mission transversale pour que tous nos projets soient marqués par cette exigence du 
développement durable et solidaire. Depuis le mois de mars, Franck Guillouzouic est en charge de 
cette mission. Et il a imprimé cette marque sur la consultation pour le marché de la restauration scolaire 
(plus de produits bio, plus de circuits courts, par exemple). Il a suivi avec attention les études 
techniques sur la salle de gymnastique. Il participe à la réflexion sur les aménagements urbains. Mais 
le développement durable, c'est aussi  les économies d'énergie (rénovation de l'éclairage public, 
rationalisation du chauffage) et en ce moment, c'est essentiel, les économies d'eau, le traitement des 
déchets, le développement de la filière bois énergie, ou encore, la mise en place d'une navette entre la 
gare et le centre.
A ce sujet, je peux d'ores et déjà dire que l'expérience est satisfaisante, même si la fréquentation reste 
encore trop faible. Nous avons aussi entamé une réflexion sur l'élargissement du service à l'ensemble 
du territoire communautaire. 

La communauté va également organiser une opération programmée d'amélioration de l'habitat dont 
un des volets sera centré sur la maîtrise des dépenses énergétiques. La question de la rénovation des 
systèmes d'assainissement individuel sera également mise à l'étude dans ce cadre  en liaison bien sûr 
avec le Syndicat d'eau et d'assainissement. 

La question du développement durable sera évidemment au coeur de la révision du PLU qui va 
commencez prochainement. La révision n'aura pas pour objet d'étendre les zones constructibles, il 
s'agira de corriger quelques détails de cartographie, de mettre en conformité avec la nouvelle 
réglementation – oui , il y a une nouvelle réglementation – la définition des zones humides, d'affiner les 
schémas d'aménagement des zones Au, et de préciser certains points du règlement. Nous tiendrons 
compte bien sûr de la charte signée avec la Chambre d'Agriculture pour concilier les intérêts de 
l'urbanisme et la vocation agricole de la majeure partie de notre territoire. Inutile donc pour les glorieux 
défenseurs des intérêts particuliers de faire miroiter l'élargissement des zones constructibles...
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J'aimerais aussi que la concertation puisse fonctionner sur des bases saines pour la réflexion sur 
l'évolution commerciale de notre commune. Les analyses les plus récentes me donnent à penser que 
nous n'avons pas saisi la chance qui s'offrait à nous ; pourvu qu'il ne soit pas trop tard. Je crains que 
les consommateurs, cherchant de meilleures opportunités, n'aient pris de mauvaises habitudes. Il sera 
difficile de réduire l'évasion commerciale dont je suis persuadé qu'elle s'est encore accrue récemment.

Cependant, il me paraît nécessaire de s'asseoir autour d'une table et de confronter objectivement les 
données et les points de vue, pour assurer le développement de Questembert. Je compte sur la bonne 
volonté de tous : nous avons besoin de faire front collectivement pour assurer l'avenir.

Cet effort collectif serait nécessaire aussi pour apporter une réponse aux questions de sécurité ou 
d'insécurité. Le début de l'année 2008 a été particulièrement agité avec en particulier l'agression dont a 
été victime un commerçant du centreville. La tension a continué jusqu'à la fin de l'été et les choses se 
sont calmées grâce à l'action de la gendarmerie qu'il faut remercier de son efficacité et  aussi grâce aux 
réponses apportées par la justice. Je regrette que la tension soit montée jusqu'à ce point avant que 
mes alertes soient prises en compte : j'avais demandé la mise en place d'un conseil local de sécurité 
depuis longtemps sans être entendu. Ce conseil local de sécurité et de prévention de la délinquance 
est en cours d'élaboration. Et déjà on voit que les solutions simplistes qui apparaissaient évidentes – ya 
qu'à  faut qu'on – ne le sont plus aujourd'hui. Plus que jamais, nous devons nous garder à l'esprit ce 
proverbe africain que Mme Clinton a utilisé pour le titre d'un livre : « il faut tout un village pour éduquer 
un enfant » car la prévention à la base c'est de l'éducation. 

Voilà une parfaite transition pour évoquer un dernier sujet de cette allocution : parmi les grands 
événements de 2009, nous allons fêter les cent ans d'une association « d'éducation populaire », la 
Bogue d'or. Ce sera une occasion de souligner l'apport indispensable du monde associatif à 
l'éducation, à la formation de la jeunesse, et globalement au bienvivre ensemble. A tous ceux qui 
s'engagent ainsi dans la vie associative, qui sacrifient leur temps personnel pour encadrer les jeunes, 
pour partager leur savoir et leur expérience, je veux dire un grand merci en mon nom personnel et au 
nom de tous les questembertois.

Puisque j'en suis aux remerciements, merci à mes collègues conseillers municipaux, et 
particulièrement aux adjoints qui ne ménagent pas leurs temps et qui assument parfaitement leurs 
délégations, à mes collègues de la communauté et du SIVOM parce qu'ils sont eux aussi engagés 
dans le projet collectif de notre territoire. Merci également à nos collaborateurs, employés communaux, 
qui nous apportent leurs compétences techniques et qui mettent en oeuvre les orientations  définies par 
les élus. 

Et merci à vous tous, puisque vous participez à faire que la vie à Questembert soit vivante et 
agréable.

Parmi les choses qui rendent la vie agréable, vous noterez le nouveau programme de l'Asphodèle qui 
est à votre disposition à la sortie, et particulièrement, dès le dimanche 18 janvier, un spectacle donné 
par l'opéra de Rennes, Jérémy Fisher.

Voilà j'en ai enfin terminé, avant de passer la parole au conseiller général, je vous redis tous mes 
voeux pour l'année 2009. Bonne année à vous tous, bonne année Questembert.

All this will not be finished in the first hundred days. Nor will it be finished in the first thousand 
days, nor in the life of this administration, nor even perhaps in our lifetime on this planet. But let us 
begin
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